

HERALDO DE NAVARRA

AÑO I
Teléfono núm. 81
Dos ediciones diarias
Precios de suscripción y anuncios en cuarta plana
PAMPLONA
Miércoles 27 de Octubre de 1897
Redacción y Administración:
Espoz y Mina 2. 2.ª derecha,
— PAMPLONA —
Número 163
Apartado núm. 3

MUSICA y PIANOS
Instrumentos, cuerdas y toda clase de accesorios.—Afinaciones y reparaciones garantizadas.
E. LUNA
PAMPLONA
CONSTITUCION 39 y ZAPATERIA 43

Venta de fincas

EN TAFALLA

Primera. Una fábrica de aceite con dos magníficas máquinas con ruedas, volante de engranaje con fuerza para estrujar las aceitunas; dos molinos para la molinada con cuatro rulos y un depósito para aceite de cabida de unos mil de álitros y sus depósitos; dicha fábrica está enlosada, las bóvedas con cielo raso, tiene habitaciones y agua suficiente para la elaboración de la presitada fábrica, la cual está situada en la calle del Hortanco.

Segunda. Otra fábrica de aguardiente: tiene un depósito de piedra sillar para sostener el agua corriente que pasa con el objeto de elaborar los aguardientes; tiene sa lagar para el residuo de las brisas; toda ella está enlosada, y además dos grandes depósitos para tener vinos, que su cabida es de cinco á seis mil decálitros, libre de toda carga y susceptible para producir ocho mil reales vellón anualmente, con sus dos calderas, cuyo artefacto se halla también situado en la misma calle que la finca anterior con las mismas afrontaciones.

Tercera. Un olivar en el término de la Navaja, regadío de cuatro robadas y media de terreno y contiene 50 olivos.

Cuarta. Una pieza en el término de Curtido, de cabida de cuatro y media robadas.

Otra viña en el término de la Celada, de cabida de nueve peonadas y como una robada de terreno por falta de cepas.

Otra viña en el término de Baquero, de cabida de tres peonadas y media.

Otra viña en el término del Avaco, de cuatro peonadas y noventa cepas y seis olivos.

Una pieza en el mismo término de Avaco, de cabida de doce robadas.

Una pieza en el término de la Pedrera, de cabida de diecisiete robadas.

Para sus condiciones pueden acudir á don Martin Miguel Erro, notario de Tafalla, ó á su propietario Babil Jimenez.

También se cederán estas fincas á plazos.

Cemento Portland y pipas vacías

En el almacén de maderas de Cayetano Lapoya y Compañía, Pellejerías 78, se vende excelente cemento Portland.

Hay también de venta una partida de barriles vacíos que se coloran en buenas condiciones, así como pipas para viño.

Almacén de maderas de Lapoya y Compañía, Pellejerías 78.

Enfermedades de los ojos

Consulta diaria de 10 á 1 y de 3 á 6

Por el médico especialista
E. RUIZ LANAJA
San Miguel 23, 2.ª PAMPLONA

Ocho años de estudio y práctica de la especialidad y más de dos establecido en esta ciudad, donde soy el único dedicado exclusivamente á las enfermedades de los ojos.

Martes y sábados consulta de tarde gratis á los pobres.

Junta municipal de Beneficencia DE PAMPLONA

Necesitándose para el consumo de la Casa Misericordia de esta ciudad ocho mil kilos de alubia blanca, dos mil de alubia de color y cuatro mil de garbanzo, se admitirán muestras y precios de dichos artículos hasta el día 5 de Noviembre y hora de las doce de la mañana en la administración de dicho Establecimiento.

En la misma administración, estará de manifiesto el pliego de condiciones al que habrán de sujetarse los que quieran tomar parte en la subasta.

Pamplona 26 de Octubre de 1897.—P. A. de la Junta.—El administrador, Pedro Alonso.

La Unión y el Fenix Español

Compañía de seguros reunidos
Domicilio social Madrid, calle de Orosaga, n.º 2
(PASEO DE RECOLETOS)



GARANTIAS

Capital soc. 1 efectivo. Pesetas 12.000.000
Primas y reservas. 44.028.645
Total. 56.028.645

33 años de existencia

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.
Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 9.150.087,42.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.
En este ramo de seguro: contrata toda clase de combinaciones, y especialmente los Dotales, rentas vitalicias y capitales diferidos á primas más reducida que cualquier otra Compañía.

Subdirector de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución 49, 4.

Mantecadas de Viena

Única casa en Pamplona. Precio 1'25 libra y 0'50 doce m. En cajitas á 1, 1'50, 3 y 4 pesetas una.

Pastillas de café y leche
Se hacen todos los días con riquísima leche azucarada y café Moka. Precio 1,50 pesetas libra. En cajitas á 0'75 y 1'50.

64, Plazuela de San Nicolás, 64
CLAUDIO LOZANO m.ª
Depositarlo del producto Glandario.

Regimiento Dragones de Numancia 41 DE CABALERIA

Debiendo suministrarse habas al ganado de este cuerpo durante los meses de Noviembre al de Abril próximos venideros, se hace saber al público, para que cuantas personas deseen tomar parte en dicho suministro puedan presentar sus proposiciones en pliego cerrado, el día 31 del actual y hora de las doce de su mañana, en la oficina de mayoría del mismo sita en la calle de Yanguas Miranda número 3 piso segundo donde se hallará de manifiesto el pliego de condiciones; reservándose el derecho la junta económica del regimiento para aceptar aquella que se considere más ventajosa á los intereses del mismo ó rechazarlas todas sino conviniese.

Pamplona 21 Octubre 1897.—El comandante mayor, Cesareo Caracaca.

Camisería y Corbatería DE ELIZALDE HERMANAS

2.—SAN SATURNINO—2

Tienen el gusto de participar á sus constantes favorecedores y al público en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de corbatas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas.

También se han recibido batistas y sedas para confección de camisas, últimos modelos, propios para la actual estación.

Se hacen arreglos en camisas de caballero á precios arreglados.

Caldera

Se vende una nueva de cobre con un gran grifo, de cuarenta y dos cántaros de cabida.

Dirigirse á la calle de Espoz y Mina número 5, bajera.

EDICION DE LA MANANA

Muerte de un archimillonario yankee

Como saben los lectores, ha fallecido repentinamente en Chicago, á consecuencia de un aneurisma, mister George M. Pullman, opulento capitalista y presidente de la Compañía Pullman Palace Car.

Conquistó la celebridad y la fortuna inventando los *sleeping cars*, hoy tan generalizados, y los suntuosos coches salón que recorren las grandes líneas férreas norteamericanas.

Mr. Pullman, clásico prototipo del negociante yankee, abandonó muy joven los Estados Unidos, dirigiéndose á Inglaterra, donde emprendió arriesgadas operaciones mercantiles, que fueron la base de su fortuna.

De regreso en 1855 á su país natal, planteó su proyecto de dotar á los ferrocarriles de un elemento de comodidad que carecían, haciendo construir los primeros *sleeping cars*, según diseños por él ideados.

Diversas circunstancias aplazaron por algunos años la realización del proyecto, no haciendo su aparición los referidos vagones sobre las líneas férreas norteamericanas hasta 1864.

El primer coche de ese género, *The Pioneer*, sirvió, transformado en capilla ardiente para transportar el cuerpo del presidente Lincoln después de su asesinato.

Era conocido también Mr. Pullman como contratista de grandes empresas. No ha muchos años tomó á su cargo una digna de ser descrita por Julio Verne.

Convocado un concurso por el municipio de Chicago para la construcción de alcantarillado, y siendo difícilísimas las obras por la naturaleza del subsuelo, Pullman se comprometió á dotar la población de un perfecto sistema de desagües, *levantando el suelo de la ciudad ocho pies sobre el nivel primitivo.*

Como para un yankee no hay nada imposible, por muy descabellado que parezca, Pullman llevó á cabo lo prometido, realizando enormes ganancias.

Hombre muy caritativo, fundó á Pullman-City, una verdadera ciudad obrera, donde encontraba vivienda, educación y trabajo el verdadero ejército de operarios que tenía empleados en sus múltiples empresas.

padre es desesperado; el cadáver de la niña (de tres años), no fué hallado hasta después de extinguido el incendio, carbonizado.

Como los datos de la prensa de aquí difieren algo de la realidad, acabo de visitar el lugar de la catástrofe y he podido comprobar que no era cierto el rumor que circulaba de que había dos víctimas más.

En este momento acaban de telefonar (seis de la tarde) que á causa del fuerte viento se ha reproducido el fuego y á fin de que no se comunique al edificio inmediato (una cordería) ha salido todo el material de incendios.

Hoy ha llegado á esta villa el nuevo gobernador civil don Luis Polanco, personaje que viene precedido de gran fama y prestigio por su rectitud y energía, así como por lo afable de su carácter.

Unos y otros le serán precisos para contrarrestar las profundas raíces que ha echado aquí el caciquismo conservador.

Mañana regresarán á esta villa el general gobernador segundo jefe de este distrito militar y las fuerzas que de esta capital han salido á practicar maniobras por las montañas de Vizcaya y Guipuzcoa.

Sin otra novedad se despide su afectísimo,
El Corresponsal.

24 Octubre 1897.

Información del "HERALDO DE NAVARRA," (Servicio de la noche)

Conferencia telefónica (PRIMERA)

Los valores

27 (12'5)

Telegrafían de Londres que ha sido muy comentada en aquella capital la baja experimentada en Bolsa por los valores yankees.

De Rusia
Las últimas noticias recibidas de San Petersburgo dicen que ha sido extinguido el incendio ocurrido en los manantiales de petróleo y de que á cuenta anteriormente.

Las pérdidas ocasionadas por el mismo ascienden á un millón de rublos.

Cartas del "HERALDO," DE BILBAO

Meeting.—Incendio.—Nuevo gobernador.

Sr. Director del HERALDO.
Mi distinguido director: Voy á dar cuenta del meeting socialista, verificado en esta villa. Aunque la convocatoria decía, era para tratar del servicio obligatorio, algunos oradores, han emprendido de tal modo contra la brava causa, que á mi entender lo que hicieron fue desvirtuar la nota sin duda que para socialistas y no soc. dias, era una petición que encierra un fondo de gran verdad y patriotismo. Solo un orador, ha sabido encauzar dicho asunto sin mezclar en su peroración ataques ni á la sociedad, ni á las órdenes monásticas combatidas por el leader Perezagua (concejal de esta) y otros varios, solo para electrizar á un grupo de fanáticos que creen llegar á su ideal con frases extemporáneas. La reunión se ha verificado en medio del orden más perfecto, sin aquel aparato de fuerzas con que solían hacerlo los conservadores.

Ayer se declaró un voraz incendio en el barrio de Olaveaga, quemándose una casa donde estaba instalada una escuela; el fuego redujo en breve espacio de tiempo á cenizas toda la casa, siendo de lamentar una horrible desgracia; una niña hija de un carabinero que con otro huía del piso tercero, murió abrasada por las llamas: el estado del desventurado

Moret y Apezteguía

Han celebrado una detenida conferencia en la que el jefe del partido Unión Constitucional ha enterado al ministro de Ultramar de los acuerdos adoptados en la reunión de la Habana y de la que ya tienen conocimiento los lectores del Heraldo.

Situación apurada

Parece que el gobierno está preocupadísimo por la falta de recursos en que se encuentra para atender á las necesidades más urgentes.

Dícese que se ha encontrado con muchas atenciones en descubierto, ascendiendo el importe de las mismas á setenta millones de pesetas.

Los panaderos

Han dejado de asistir al trabajo hoy muchísimos obreros panaderos.

Las autoridades adoptan to-

da clase de precauciones para que en el caso de que se llegue á la huelga general el vecindario de Madrid no carezca de pan.

Uno más

El conocido autonomista señor Giberga ha declarado que se encuentra en un todo conforme con el programa del partido liberal.

En breve llegará á Madrid para manifestarse así al señor Sagasta.

Impresión

Ha producido gran sensación en los centros laborantes de los Estados Unidos la noticia de al muerte del cabecilla Castillo.

A Cuba

Dicen de Valencia que ha zarpado de aquel puerto con dirección á la Habana el vapor "Alfonso XIII," conduciendo á bordo quinientos reclutas del último reemplazo, que han sido despedidos en el puerto por un gentío inmenso y obsequiados por algunas personas con tabaco y dinero.

Los astilleros de Cádiz

La suspensión de los trabajos en los astilleros de Cádiz, ha producido mala impresión en todo el vecindario.

Mañana se verificará una manifestación á la que asistirá toda la población entera para pedir al gobierno que con objeto de que no queden en la miseria infinitud de familias conceda la construcción de un nuevo buque según anteriormente estaba prometido.

Los gaditanos tienen la esperanza de conseguir este merced puesto que habiendo sido el partido liberal el que estableció aquellos astilleros no creen que ha de consentir que permanezcan cerrados.

Mensaje

Una comisión de empleados de la Central de telégrafos ha entregado al señor Barrero un mensaje con numerosas firmas en el que se le felicita por su elevación al cargo de director general de Comunicaciones.

Todos soldados

Ayer se celebró en Palma un "meeting," socialista en el que se pidió el establecimiento del servicio militar obligatorio.

En el acto reinó el mayor orden.

Romero y Blanco

Dícese que entre Romero Robledo y el general Blanco se han cruzado varias cartas días antes de que el segundo embarcara para Cuba.

En una de ellas el exministro conservador decía al nuevo gobernador de la gran capital que los autonomistas podrán tener la clave de la paz pero que la del patriotismo la tiene el partido de la Unión Constitucional, y que mientras aquellos necesitan para contentar, se que se haya cuanto piden, éste resulta más español cuanto peores son las circunstancias.

Se afirma que el general Blanco piensa atender las indicaciones del señor Romero Robledo por ser éste la única persona que lo defendió en el Senado al iniciarse la insurrección de Filipinas.

Bono.

EDICION DE LA TARDE

27 de Octubre de 1897

Dios los cria...

Bien puede aplicarse este conocido proverbio al pugilato establecido entre los diarios carlistas é integrarse para unidos combatir al enemigo común, o sea á los liberales; uno y otro se llaman con frases melosas, se dirigen sentidos piropos y no parece sino que las afinidades de los dos periódicos pueden borrar las campañas entre carlistas y nocedalinos sostenidas.

Permanecemos ante esta campaña como meros espectadores; contemplamos asombrados ese pugilato de cariñosas efusiones, y lo único que se nos ocurre pensar es si las masas honradas de ambos partidos dejándose llevar de discretos periodísticos darán al olvido hechos que están en la memoria de todos.

No creemos será necesario refrescar la de los carlistas con la exhibición de documentos como el célebre manifiesto de Burgos en que el señor Nocedal hablaba de ciertas *perversas tendencias* y *funestos errores* de los partidarios de don Carlos y de otras cosas no menos gratas que copiaremos si *El Pensamiento* no nos ahorra la labor.

Consideramos inútil presentar ante los íntegros las frases cariñosas que en diversas ocasiones solemnes les han tributado el jefe y los prohombres y periódicos de la comunión carlista, para ello bastará recorrer las columnas de *El Siglo Futuro*, *El Tradicionalista* y demás periódicos de la comunión, labor de la que se encargará el periódico que los representa en la prensa.

Por si unos y otros tienen poca memoria conveniente será recordarles los cariñosos combates sostenidos por íntegros y carlistas en las últimas elecciones generales.

Y si á pesar de esto se unen y en esa unión entran las masas; ni esto nos altera, ni nos perjudica, ya que despues de todo resultara que unos y otros se unen confirmando el refran con que encabezamos estas líneas.

Punto importante

Dice *El Pensamiento Navarro*: «Nuestro apreciable colega local HERALDO DE NAVARRA escribió un artículo, muy bien confeccionado, por cierto, pretendiendo rebatir al que nosotros publicamos el domingo con el epígrafe *Hablemos claro*.

Si algún dato más nos hubiera hecho falta para afirmarnos en el criterio sostenido por nosotros, el artículo del HERALDO DE NAVARRA ha venido á confirmar nuestra creencia.

Sosteníamos nosotros que los sacerdotes deben intervenir en la política de su nación, y que en España no les está prohibido ser carlistas.

El HERALDO DE NAVARRA sostiene lo contrario en parte; es decir, que deben ser dinásticos. Bueno; pues vaya el colega local recogiendo adhesiones en el clero de Navarra.

Agradecemos al apreciable colega las inmerecidas frases de elogio que consagra al artículo de nuestra edición del 25.

En dicho trabajo se ensalzaba debidamente la actitud de un señor sacerdote que manifestaba al periódico carlista no podía suscribirse al mismo, porque siguiendo lo ordenado por el Romano Pontífice, no tenía otra política que la de someterse en conciencia á la autoridad constituida.

Hace mal el colega carlista en usar con nosotros de argumentos que en modo alguno han salido de nuestra pluma.

El HERALDO DE NAVARRA no sostiene que los sacerdotes sean ó dejen de ser dinásticos; este periódico concretándose al caso actual, citado por *El Pensamiento Navarro*, afirma que dicho sacerdote cumple, al obrar como obra, bien y fielmente las instrucciones de Su Santidad.

En el asunto no hay más que un punto de vista, que es este: El sacerdote que escribió al periódico carlista sostiene la doctrina sustentada en inmortales documentos y actos

pontificios por el sabio Pontífice León XIII.

¿Entiende *El Pensamiento Navarro* que no es así? pues exponga argumentos en apoyo de su tesis, que tengamos sumo gusto en contestarlos.

¿Conforma con nosotros en la apreciación del acto referido? pues entonces, opine con nosotros, que el clero por su misión elevada debe permanecer apartado de las luchas de los partidos y sometido ciegamente á lo dispuesto por el Papa.

Este es el terreno en que debe sostenerse la cuestión y en el que gustos contendremos con el apreciable colega.

Recortes

Hablando *El Pensamiento Navarro* de la diversidad de criterio con que los carlistas han acogido la campaña emprendida por su representante en la prensa, y tratando de convencerlos de que en todos los momentos se colocará en situación debida dice:

«Y, si los sucesos se precipitan y llega el momento de enardecer el espíritu de los carlistas navarros, estén en la seguridad de que con la labor de nuestro periódico, en una semana colocaremos á nuestras fuerzas en una tensión grandísima y dispuestas á secundar cualquiera empresa preparada por nuestros jefes.»

Ya lo saben los partidarios, no necesitan hacer ningún trabajo; cuando lleguen los sucesos, en una semana formará *El Pensamiento* sus fuerzas en tensión tan grande que no habrá necesidad ni de armas ni de nada para acometer las mayores empresas.

Del mismo colega en una carta de Estella:

«Muchos militares han visitado el Círculo Tradicionalista.»

El Pensamiento nos permitirá que demos poco crédito á su corresponsal; los militares tienen prohibido asistir á los círculos políticos, y no creemos, conociendo el espíritu de disciplina que anima al ejército, que hayan hecho esas visitas que anuncian al colega.

Del ramillete de flores que *La Tradición Navarra* forma en honor del sacerdote que escribió al *Pensamiento* diciéndole no quería suscribirse.

«Tremenda responsabilidad adquieren ante Dios y ante la historia los insensatos que, verdaderos anarquistas del orden moral, no solo no contribuyen á la existencia y aumento de partidos y periódicos católicos, sino que les hacen cruda guerra sin comprender que por ese camino quedan indefensos los sanos principios y libre la vía para que sin peligro de choques la recorran triunfantes los revolucionarios!»

Anarquistas del orden moral, llama el católico periódico á los que se portan como el tal sacerdote.

Como dicho señor solo inspira su conducta en los mandatos del Pontífice y de los Obispos, examinen nuestros lectores la calificación del colega, y de seguro han de hallarla tan espantosa, que ni aún tuviera cabida en las columnas del *Motín* ó *Las Dominicales*.

Pero así son de suaves, prudentes y comedidos los partidarios de la santa intransigencia.

Del mismo colega:

«Argumente del HERALDO DE NAVARRA en pró del reconocimiento de las instituciones. Su Santidad—dice—ha regalado una rosa de plata á la Regente.

Es cierto. Pero también lo es que el rey de Siam acaba de regalarle un retrato con su propia firma.

¿Qué entiende el HERALDO del alcance y significación de estos actos?»

Es completamente falso que el argumento del HERALDO DE NAVARRA en pró del reconocimiento de las instituciones, por los católicos, sea el de que Su Santidad regalara una rosa de oro (no de plata) á S. M. la Reina Regente.

Los argumentos esgrimidos se basan en documentos y actos del Pontífice.

Por lo demás, no nos extraña la conducta de *La Tradición*; periódico que compara un acto del Pontífice con otro del rey de Siam, es decir del Supremo Jefe de una religión todo paz, amor y caridad con el representante de una civilización semi-bárbara y corrompida. Esta es tarea reservada á un periódico católico y que gustos cedemos á *La Tradición Navarra*, que no dudamos la pondrá como mérito singular en la brillante hoja de sus servicios á la causa de la Iglesia.

¡Farsantes!

Pelotarismo

En el Juego Nuevo

No hicimos la revista del partido del domingo último, no porque la combinación no lo mereciera, sino porque ocurrieron algunos incidentes difíciles de mencionar sin horror alguna ó algunas susceptibilidades.

Y ya que aquella no se hizo allá va algún toque del que se jugó ayer tarde, que fué sin disputa el mejor de los que hemos visto en la temporada.

Cándido izquierda y San Martín contra Machín y Juanito (Martínez), con la obligación de sacar este último; todos á guante.

Hasta que Cándido cumplió cuatro juegos por uno, se deslizo el partido sin grandes emociones; saca Juanito y se apunta cuarenta por nada y un empuje más é iguala cuatro á cuatro. Alargan á seis y Juanito cumple tres por uno, sus contrarios llegan á dos por tres y cuarenta por quince y saque, para iguales, pero no consiguen ganar el juego, que se apuntan Machín y Juanito; se llega al séptimo juego y despues de gran lucha quedan cinco por dos. Machín y Juanito quedaron ganando tres cuartas partes. ¡Lástima que hubiera vencidos!

San Martín muy buen zaguero; salió bien, alcanzó pasadas que solo devuelve quien muñequea y posee grandes recursos. En saques varió menos de lo que esperábamos.

Cándido entró con brio y al final decayó algo éste, pero no su innegable habilidad de la que hizo prodigios; levantó con limpieza de cuatro dedos del suelo, castigó á tiempo, pero era tal la templanza de sus contrarios que hubo momentos en que no supo á dónde enviar la pelota.

Machín se mostró cual es, ágil y seguro como nunca, elegante como ninguno; nada hubo difícil para él; salió con precisión á derecha é izquierda, del uno al tres, devolvió apretando del siete al diez, remató algunas sin tocar flete y aunque casó no erró á sotamano. ¡Había que verlo!

Juanito, el ratero de siempre y con más sombra que otras veces, es el único que no teme á Cándido. Deante se coloca bien, recoge y devuelve lo que parece imposible. Se atribuyen á la casualidad muchas de sus jugadas y hasta á nosotros que conocemos cuánto juega nos hace dudar apesar de que tenemos el convencimiento de que son muy repetidas esas casualidades. Sabe Martínez lo que se trae entre manos.

Mi pésame á los aficionados que no tuvieron la suerte de presenciar el partido.

Revés.

NOTICIAS

El próximo sábado debatirá con *Don Juan Tenorio* en el teatro del señor Labarta una compañía dramática que dirige don Hipólito Rodríguez Hernandez.

La comisión de Fomento se ocupó ayer de la confección de presupuesto para el año próximo y en breve será entregado á la comisión de Hacienda.

En el tren de las dos han marchado de esta ciudad don Calixto Camón para Tafalla y don Joaquín Viñas para Madrid.

El diputado provincial don Ricardo Gastón ha ido á Lodosa con el objeto de permanecer en dicho pueblo mientras esté allí el general Augusti.

Son varias las comisiones de los pueblos que han llegado estos días á esta ciudad con el objeto de cumplimentar al gobernador civil señor Dielebrano.

Esta tarde ha partido de esta ciudad el capitán del regimiento de Cantabria don Juan Montardit que marcha voluntario al ejército de Filipinas.

Embarcará en Barcelona en el primer vapor que salga con rumbo al archipiélago filipino.

Le deseamos feliz viaje.

Diputación. Acuerdos tomados en la sesión del 26 de Octubre de 1897.

Se aprobaron los presupuestos presentados por los Ayuntamientos de Beizua-Labayen, Maya y Vera para el próximo año de 1898.

También se aprobaron las cuentas del Instituto provincial de segunda enseñanza correspondientes al tercer trimestre del año actual.

Se autorizó á los Ayuntamientos de Cirauqui, Los arcos, Carcar y Montegudo y á las Ovejas de Lorca y Muez para arrendar en subasta pública los arbitrios que tenían solidados.

Se desestimó una reclamación de don Victoriano Alabarte, vecino de Murieta, sobre rebaja del capital

que le asignan en su hoja catastral por el oficio de carpintero.

En vista de una denuncia presentada por el alcalde de Vitoria, se acordó ordenarle que acote para toda clase de ganados el término de *Ez temelarra* que ha sido incendiado, hasta que la repoblación quede asegurada.

Hemos oído decir que nuestro paisano y amigo don Felipe Rodríguez de Arellano, ha sido nombrado secretario del gobierno civil de León.

El día 29 del próximo Noviembre se verificará en Roma la preconización del cardenal doctor Sancha para la silla primada de Toledo.

Hasta que, por conducto de la Nunciatura, reciba el señor Sancha el oficio de su proclamación, permanecerá dirigiendo archidiócesis de Valencia.

Por la comisión de Fomento de nuestro Ayuntamiento, se ha concedido el Teatro al empresario señor Carasa, el cual, en breve, llegará con una compañía de zarzuela con repertorio de ambos géneros.

Ayer por la tarde se hundió una de las habitaciones del matadero de carnes de esta ciudad.

No ocurrieron desgracias personales y las materiales no fueron de gran consideración; pero menester es que el Ayuntamiento piense seriamente en restaurar dicho edificio para evitar quizás una catástrofe.

Dicen de Tudela:

Ayer se reunió la junta de defensa contra la filoxera, acordando dirigirse á la superioridad pidiendo la inmediata extinción del foco que se descubrió en Traslupiente.

La comisión de desviación del Ebro, que debía reunirse ayer, suspenso su reunión en vista de un anuncio publicado en la *Gaceta*, aplazando la subasta de las obras de encauzamiento hasta el día 25.

Cuando se conozca el resultado de dicha subasta, se reunirá la Comisión.

Gobierno civil

Hoy se han expedido cinco licencias de caza, cuatro de uso de armas y una de pesca.

Procedentes del ejército de Cuba llegó anoche á esta capital el soldado enfermo Miguel Erga, natural de Monreal y en el tren de las 11:22 de la mañana de hoy Miguel Izoz, de Arre y el teniente coronel don Matías Macías.

En el depósito municipal se encuentran dieciséis detenidos.

La guardia civil de Olite ha anunciado al juzgado municipal de dicha ciudad á José María Borlegui por infracción á la ley de caza y José Brialles por usar armas sin licencia.

La guardia civil de Puente la Reina ha detenido y puesto á disposición del juzgado como presunto autor del robo del estanco de dicha villa, al vecino de la misma Angel Araegui.

En jurisdicción de Larrasoña ha sido recogida por la guardia civil, una escopeta que encontraron abandonada.

A consecuencia de una reyerta habida en Asain entre Francisco Echeverría y Eugenio Garbiza, resultó este con una herida producida con un jarro.

El juzgado entiende en el asunto.

En Ujué ha sido pasto de las llamas un corral propiedad de don Luis Iriarte y unas 800 arrobas de paja que había dentro.

Las pérdidas ocasionadas se calculan en unas mil pesetas; se cree el hecho producido por mano criminal y la guardia civil practica diligencias para descubrir los autores.

Recordarán nuestros lectores la catástrofe ocurrida en Moscu por la época de la coronación del czar, con ocasión de aquella comida de cuatrocientos mil cubiertos dispuesta en la inmensa planicie de Kholyanski.

Hasta hace poco no se ha podido completar oficialmente la lista de las víctimas ni ultimar la distribución de socorros.

Murieron 1.429 personas y se ha distribuido entre las familias de los muertos la suma de 390.000 rublos.

Anteayer se rennieron en Echagorrate, límite de Navarra y Guipúzcoa comisionados de la provincia de Alava, Guipúzcoa y Navarra para tratar de diferencias surgidas sobre aprovechamiento de pastos.

Desde el día 2 del próximo mes de Noviembre queda abierto el pago en

la Caja de la Depositaria de Hacienda de esta provincia á los individuos de clases pasivas que perciben sus haberes por la misma en la forma siguiente:

- Día 2. Tropa retirada y jubilados.
- Día 3. Jefes y oficiales, convenidos de Vergara, remuneratorias.
- Día 4. Montepío civil, ideas militares.
- Día 5. Todas las nóminas.

Cortamos de un diario de San Sebastián:

En la conducción del cadáver de nuestro respetable y querido amigo el fiscal de la Audiencia de esta capital, don Angel Asuero, verificada ayer, se pusieron de manifiesto muchas simpatías que durante su vida supo crear tan distinguido magistrado.

En el cortejo, que era lucidísimo, figuraban gran número de personas de todas las clases sociales, y con motivo de la irreparable desgracia que la aflige recibió la distinguida familia del finado muestras inequívocas de consideración, cariño y respeto.

El duelo lo presidieron el gobernador civil señor Bessn, el presidente de la Audiencia señor Castro Ares, el vicario de la parroquia del Antiguo, señor Aristizabal, don Ramón Irazusta y don Angel Ceizano.

Las cintas que pendían del féretro fueron llevadas por el secretario del gobierno civil don Antonio Gimenez, el capitán de artillería don Felipe Morentin, el magistrado de la Audiencia don Ventura Barcaiztegui, el juez de instrucción señor Rodríguez Marti, el coronel de ingenieros señor Arenal, el letrado de la Diputación señor Orbea, el abogado fiscal sustituto don Sebastian Machimbarrena, y don Juan Vignau.

Reiteramos á la distinguida familia del que ya no exista en el mundo de los vivos la expresión de nuestro duelo, por la irreparable pérdida que llora.

Nuestro activo corresponsal de Santander con fecha 26 nos dice lo que sigue:

Siguen llegando los barcos y con ellos soldados enfermos y heridos; esta mañana á las siete atracó en el muelle de Maliaño el *Santo Domingo*. Traía cuarenta y cuatro pasajeros de cámara y 234 individuos de tropa entre los que hay varios navarros; en el sanatorio quedan dos que se llaman Adriañ Goñi Rodin, natural de Aoz y Alberto Lopez Leandro, de Pamplona, los que mañana saldrán para esa. En el Hospital entraron Agustín Moberro, de Viana; Lorenzo Elbusti; de Grocin, Casiano Payol García, de Carcastillo. Es la expedición que mejor ha llegado; durante la travesía han fallecido cinco individuos.

El día 5 saldrá conduciendo fuerzas el *Colón*.

Hoy no hemos recibido la visita de nuestro apreciable colega donostiarra *La Unión Vascongada*.

Ha salido con dirección á Tafalla el exalcalde de Zaragoza, don Ladislao Goizueta.

El teniente de la guardia civil don Francisco Vin Maza, ha sido destinado á la sexta compañía de la comandancia de Navarra.

Ha llegado á Pamplona nuestro amigo el oficial de Administración militar, don Antonio Esteban.

Se asegura que don Carlos, accederá á las pretensiones de su hija la princesa doña Elvira, siempre que ésta se separe de Folchi, é ingrese en un convento.

Pero, por lo visto, á doña Elvira le agrada la compañía del pintor y dice que en modo alguno aceptará tales proposiciones.

Hoy hemos recibido y mañana publicaremos una interesante carta de Estella dando cuenta de las maniobras militares que en aquella región se están celebrando.

Procedentes de Cuba han sido recibidos y socorridos por la Cruz Roja, Miguel Lerga Iturbe, de Monreal y Mateo Iroz Iraizoz, de Villava.

Mañana 28 celebrará sesión en el Palacio provincial á las cinco de la tarde el Comité de la Cruz Roja.

Alcaldía. Los municipales han conducido al depósito municipal á dos mujeres por postular sin la debida autorización.

Instrucción pública. El Ayuntamiento de Pitillas ha solicitado del ministro de Fomento elevar la categoría y dotación de las escuelas de aquella localidad.

La maestra de Zubiri, solicita de

La Junta provincial de Instrucción pública se gire por el inspector una visita extraordinaria.

La Voz de Guipuzcoa pide al gobierno que haga un contrato con la industria armadora de Guipuzcoa, que le suministrará armamento tan bueno como el que viene del extranjero...

En los exámenes verificados esta tarde por el tribunal competente para el ejercicio del cargo de procuradores han sido declarados aptos para desempeñar esta profesión los dos únicos examinados don Angel Arós y don Antonio Marcos de Parga y don Antonio Marcos de Alai.

Gastón y Daniela.—BILBAO.—El próximo jueves 28 llegará a esta población el representante de dichos señores con un completísimo surtido de confecciones y tejidos de alta novedad.

El cabo del batallón expedicionario del Infante número 5, José Azpilicueta es Istúriz, natural de esta capital, ingresó a su regreso de Cuba en el Hospital Militar de la Coruña el 26 de Septiembre último, á consecuencia de un catarro intestinal crónico contraído en la isla, habiendo fallecido á causa del mismo el 24 del actual.

Enviamos el pésame á la familia. Périda. Se suplica á la persona que haya encontrado una gorra de niña el 26 del actual desde el paseo de Valencia, por la calle de Ciudadela hasta la calle de San Antón, se sirva entregarla en la calle de San Antón 16 primero, donde recibirá una gratificación.

Novela.—Se ha puesto á la venta en las principales librerías Luisa novela original de Rafael Barrios.

GRAN SOMB LERERIA 5 Calce os 5

Información del "HERALDO DE NAVARRA," (Servicio de la tarde)

Conferencia telefónica (SEGUNDA)

Firma 27 (320 t.)

S. M. la Reina ha firmado hoy el decreto nombrando gobernador civil de Alava al señor Barriobero.

El Consejo de hoy

Esta tarde á las cinco se reunirán los ministros en la presidencia. Pensaban haberlo hecho ayer pero hubieron de desistir de sus propósitos porque el ministro de Hacienda señor Puigcerver no pudo reunir los datos necesarios para enterar á los demás consejeros de la situación precaria del Tesoro nacional.

Reunidos aquellos datos hoy hablará el señor Puigcerver con entera claridad á sus compañeros, advirtiéndoles de que no existe ni un solo crédito con que atender las atenciones más perentorias, existiendo más arbitrios que como ayer dije ascienden á sesenta millones de pesetas.

¿Dónde saldrá?

Dada la angustiosa situación en que el partido conservador ha dejado el erario, Puigcerver propondrá los medios de allegar recursos y al efecto se examinará la autorización concedida por las Cortes al gobierno anterior con objeto de ver si aquella permite realizar una operación de crédito en gran escala.

Si el Consejo aprecia que el gabinete liberal no puede hacer uso de la referida autorización, como no hay recursos ni para cubrir las atenciones de un día, el gobierno hará varias pequeñas operaciones de

crédito que le permitan cubrir las atenciones hasta la reunión de las Cortes.

De Estado

El señor Gullón dará lectura en el Consejo de hoy á varios despachos recibidos de nuestro representante en Washington en los que este le comunica que se ha operado gran reacción en los Estados Unidos en los asuntos relacionados con la cuestión de Cuba.

De Marina

El señor Bermejo dará cuenta á los compañeros del estado en que se encuentran las construcciones navales que se llevan á cabo para el estado. También propondrá los reparos que deben hacerse en varios buques de nuestra escuadra.

De Guerra

Créese que en el Consejo de hoy es posible que se acuerde el envío de nuevos refuerzos á Cuba, con objeto de dar gran impulso á las operaciones.

Los conservadores

Después de la reunión del Directorio celebrada anoche y oído el parecer de los señores Martínez Campos y Silvela y aceptadas las conclusiones formuladas por el general en el discurso que pronunció, parece cosa acordada la jefatura del señor Silvela. Se sigue comentando en los círculos políticos esta resolución y dudase entre hacer la unión desde luego bajo la base de Silvela ó esperar á que se verifiquen elecciones generales y hacerla en las futuras Cortes.

La mayoría de los conservadores se inclinan á lo primero, diciendo que la lucha electoral exige la unión de todos los elementos con objeto de no exponerse a un grave contratiempo saliendo derrotados en la mayoría de los distritos.

La inmediata unión salvaría además el peligro consiguiente á que en un mismo distrito lucharán dos conservadores de distinta tenencia destruyéndose mutuamente sin provecho para nadie y aumentando las rencillas y piques personales entre los afiliados al partido.

"El Tiempo,"

El órgano del silvelismo en Madrid asegura que el directorio queda disuelto.

Una nota de "Le Temps,"

El importante diario parisien afirma en su número de hoy que la situación de Cuba ha mejorado extraordinariamente desde la subida al poder del partido liberal. Alaba la unidad de miras del actual gabinete afirmando que con un gobierno así podrá España salvar todas las dificultades que en la actualidad le asedian, llegando á la reorganización de la administración y á la inmediata pacificación de sus colonias.

Hablando de la nota de Woodford dice que contiene frases depresivas y que serán declaradas como tales en cualquier cancillería europea.

Bono.

(TERCERA)

El Consejo de hoy

En este momento comienza en la presidencia el Consejo de ministros. Además de los asuntos comunicados anteriormente sabese que los consejeros se ocuparán de las campañas de Cuba y Filipinas bajo el doble aspecto político militar. Dícese también que se ocuparán de la provisión de cargos diplomáticos.

Cambio de puesto

A última hora se ha dicho

que S. M. la Reina no ha firmado el decreto nombrando al señor Ariño fiscal del Tribunal de Cuentas puesto que irá á ocupar un cargo al ministerio de Ultramar.

Para dicha fiscalía se considera seguro el nombramiento de don Felice Suarez Inclán.

Reunión

El vicepresidente del Congreso señor marqués de Teverga ha convocado para mañana á los representantes en Cortes por Asturias con objeto de tratar cuestiones que afectan á la marcha política del partido liberal en Asturias.

La Reina bien

Notablemente mejorada de su enfermedad S. M. la Reina ha despachado hoy con los ministros de Guerra, Marina y presidente del Consejo.

La cuestión política

Como consecuencia de la reunión celebrada ayer por los señores Martínez Campos, El Duayen, Pidal, Cos Gayón, Villaverde, Silvela y Arcárraga en el domicilio de este último, se asegura que todos ellos acordaron la conveniencia de no disolver las Cortes hasta tanto que no se vea clara la solución del problema cubano y la referente á nuestras negociaciones con los Estados Unidos.

Lo que dice Sagasta

Para enterarme de este particular he celebrado una conferencia con el presidente del Consejo de ministros quien me ha manifestado que nada podía decirme respecto al particular.

Esta reserva me induce á creer que efectivamente se ha tratado de la disolución de las Cortes habiendo muchos partidarios de no decretar esta hasta que se cumplan las condiciones ya expuestas.

Silvela

También he hablado con el señor Silvela quien me ha dicho que si el partido liberal quiere demorar la disolución de las actuales Cortes y la celebración por consiguiente de las elecciones generales debía decidirse á reunir el parlamento para legalizar la situación económica.

Creo el señor Silvela que á este efecto el partido liberal podía contar con el concurso incondicional de la mayoría injusta reciprocidad á lo hecho anteriormente por los liberales.

De todos modos—ha agregado el señor Silvela—esto debe entrar en los planes del gobierno y pronto ha de saberse el resultado porque la cosa es urgente.

Firma

S. M. la Reina ha sancionado hoy los decretos siguientes:

Guerra

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de división don Ernesto Aguirre de Bengoa.

Concediendo el empleo de capitán al señor Laplage. Aprobando el reglamento orgánico del funcionamiento de las Academias de Infantería, Caballería, Ingenieros, Artillería y Administración Militar.

Autorizando á la politécnica de Sevilla para que alquiera por gestión directa libre de las formalidades de subasta, el material necesario para la fabricación de seis millones de cartuchos Mauser.

Idem á la misma para la adquisición de cuatro prensas destinadas á la fabricación de espaldas.

Autorizando al centro facultativo correspondiente de Granada la adquisición de varios ingredientes.

Proponiendo para recompensas por servicios prestados en la campaña de Cuba á varios jefes de distintas armas. Idem idem á varios oficiales yargentos pertenecientes al ejército de la gran antilla. Concediendo la cruz roja del Mérito Militar de segunda cla-

se al comandante señor Barber.

Marina

Nombrando comandante de Marina de Vigo al señor Diaz Iglesias.

Ascendiendo al empleo inmediato superior al capitán de fragata señor Montero.

Ascendiendo igualmente á capitanes á los señores Fernandez Villar, Sala, Croquer y Landeros.

Anímimo al teniente de infantería de Marina señor Raposo. Se han firmado otros ascensos de menor importancia. Peris.

Telefonema de la Bolsa

COTIZACION COMPARADA. BOLSA DE MADRID. Deuda perpetua al 4 0/0 interior. 63'60 63'30. Deuda perpetua fin corriente. 63'50 63'20. Deuda perpetua fin próximo. 63'50 63'25. Deuda perpetua al 4 0/0 exterior. 79'30 79'05. Acciones del Banco de España. 418'00 413'00. Deuda amortizable al 4 0/0. 76'60 75'80. Compañía arrendataria de Tabacos. 000 000'00. Billetes de Cuba (1886). 92'00 91'00. Billetes de Cuba (1890) libradas. 76'00 74'10. Nuevas obligaciones de Aduanas. 96'35 96'00. CAMBIOS EXTRANJEROS. París, á la vista. 32'90 32'70. Londres, á la vista. 000 32'38. BOLSA DE PARÍS. 4 0/0 exterior. 59'93 60'12. 3 0/0 francés. 102'05 102'12. ORO ARGENTINO. Buenos Aires, Oro. 000 000.

Béuard y C. (Madrid: Juan de Mena 3. Representante en esta plaza el corredor de comercio don Antonio Garcia Peña, San Nicolás 15 y 17, 4.º, y Plaza de la Constitución 26, bajo, teléfono número 127.

Boletín del día

SECCION RELIGIOSA

Cultos para el día 28

SANTO DEL DIA.—San Simón y Judas ap. m. El oficio divino es de los Santos apóstoles Simón y Judas con rito doble de segunda clase y color encarnado.

En la Catedral.—A las nueve y media de la mañana horas canónicas y misa conventual. A las diez y media, completas y rosario con exposición de S. D. M. Al oscurecer la congregación de Escalvos de María celebrará rosario solemne con plática por un R. P. del I. C. de María.

En las parroquias á las diez la misa parroquial. En San Saturnino.—Se rezará el santo rosario en la misa de las cinco y media, y á las tres de la tarde; á las cuatro y media se expondrá S. D. M. en cuarenta horas y se reservará á las seis y media cantándose á continuación el santo rosario y la letanía.

En las Beatas.—Mes del Santo Rosario. A las siete de mañana misa rezada y rosario. A las seis de la tarde se expondrá S. D. M. se rezará el santo rosario y la novena, se cantarán los gozos y la reserva.

En San Fermín de Aldapa.—A las seis de la mañana exposición de S. D. M. misa rezada y rosario.

En San Lorenzo.—A las cinco y media de la mañana misa rezada y rosario al oscurecer. En San Nicolás y San Agustín.—A las seis y media de la tarde se cantará el santo rosario.

Valores locales y provinciales

Cotización del día de hoy. Compra Venta. Acciones Crédito Navarro. 156. id Fabrica de Villaba. 95. id Sociedad Arteta. 120. id Vinicola. id. id Tejería mecánica. id. id Betelu. id. id Carretera del Baztan. 101. Deuda Provincial 5. 0/0. 102'50. id Municipal 5. 0/0. 102'50. id id 4. 12 0/0. id. Obligaciones Fábrica Villava. 97. Acciones de Iruña. 80. id de Vera. 55.

DEMOGRAFIA

NACIMIENTOS. Varones 4, hembras 2 Total 6.

DEFUNCIONES. Crescencio Giral, de 43 dias de edad, natural de Pamplona; Avelina Tuñon, de 7 dias de edad, natural de Pamplona; Josefa Iriarte, de 67 años de edad, natural de Retz; Gregoria Garriz, de 34 años de edad, natural de Castilla; Eusebio Santostegui, de 40 años de edad, natural de Zazzu.

MATRIMONIOS

Ninguno.

EL TIEMPO

La temperatura máxima de hoy es 16'8 grados centígrados; y la mínima de ayer fué 9'8. La altura barométrica á las nueve de la mañana de hoy en milímetros fué 729'7. El espacio recorrido por el viento durante las veinticuatro horas inmediatas á las expresadas fué 22.

CHIPLADURAS

Primera GEROGLIFICO Remitido por Zené-mijo y dedicado á Pilar E. ADA

Segunda ROMBO (Remitido por El tio Paco y dedicado á un comerciante.)



Sustituir los asteriscos y puntos por letras de modo que en los primeros se lea vertical y horizontalmente un nombre de varón y en los segundos: Consonante.—Un tiempo de verbo.—Una madera.—Una comarca.—Un pecado capital.—Vocal.

Tercera GEROGLIFICO (Remitido por Uno que adora á Paca.)

X LA PLATA

Cuarta CHARADISTICO (Por Pim Pam Pum.)

- 1.ª 4.ª Cosa de peso
2.ª 4.ª Teatro de Madrid
3.ª 4.ª Pueblo de Navarra
4.ª 4.ª Adjetivo femenino

Y el todo que se halla verticalmente, forma el nombre de una ciudad de Toledo.

Solución á las chifladuras del último día: Primera.—Andrés Maroto, Seguuda.—Sincero, Cuarta.—Entre escollos. Tercera al acróstico.

leZna tirApie Pez mArtillo punTas suElla ceRa hOrmas

Han remitido soluciones. El maestro de escuela 3 y 4, Zené-mijo 2 y 4, Un poeta fúnebre, 2 3 y 4, Un admirador de Paca 3, Los dos gemelos 2 y 3, Una morena ojerosa á todas, El Barón Danglans á todas, El abate Paría 2 3 y 4, Don Pepito 2 y 3, El hijo de la noche á todas, Rita y Aurora 2 1 3, El tio Paco á todas, ¡Viva España! á todas.

BUZON

Una cardelina.—La que sin duda alguna ma ha tomado por pardillo remitiéndome para su inserción el conocido geroglífico de alargate chica.

Un torero.—Vale el geroglífico cuarto. Alberchiquito.—Procure señor Alberchiquito estudiar unas leccioncitas de ortografía y de este modo no escribirá en lo sucesivo, alberchiquito aviladad etc. etc. ¡Ah! y no haga charadas tan malas como las que manda porque si se enteran Las eses le excomulgan.

Zené-mij o.—¡Oh Zené-mij-o! Estaba impaciente por saber de tu vida... Lei tu carta... ví el geroglífico y... no me agrado.

Paquito el rubio.—No vale el geroglífico. Once mil.—La charada entra en turno. Un parroquiano.—El geroglífico tercero se publicó en el Heraldo de Madrid. Los demás son facilísimos.

Micifuf y Zapirón.—La tarjeta no vale. El geroglífico es un verdadero lío de letras que no lo entiende ni el propio Alberchiquito.

Er de la lí.—¡Otro chiflado que me remite los consabidos de cesá la negra partida y alargate chical! ¡Por Dios señores no abusen ustedes tanto!

Dos golfos.—Voy á publicar el geroglífico para complacerles y para solaz de los chiflados: Pamplonés, Pamplonés, Pamplonés. Solución: Navarra? Español? y Europeo? La cosa no tiene malicia, ¿h?

Un poeta fúnebre.—Observo que abusa mucho de la silaba en para la composicion de geroglíficos. Corrija ese defectillo pues usted es de los que valen.

Piaapedrero.—Los geroglíficos no valen y conste que no quiero averiguar nada. Mande algo bueno y se publicará.

Kanglan ó Turruncón.—No pu do aprovechar ninguna de las siete chifladuras que remite. El argentino (desde Madrid).—Recibí oportunamente las chifladuras. La charada no me sirve porque hace tiempo que tengo una muy graciosa para el día de inocentes. De las demás escojé el geroglífico quinto.

Un viajante.—Ya me figuraba que lo del anuncio era guasa. El que manda hoy me resulta algo feo por lo de rasca. ¡No le parece á usted que suena mal!

El tio Paco.—Admitido el logogrifo numérico. Los geroglíficos son muy inocentes.

Un admirador del bello sexo.—Hace tiempo que tuve el honor de manifestar á ustedes algo acerca de las notas, además su geroglífico es todo un rompecabezas.

Dos seductoras...que además de seductoras me resultan desahogadas pues remiten dos charadas puestas á unas Doloras hace tiempo publicadas.

Mustar.—No sirve el geroglífico. Casasno.—El acróstico es capaz de evir á cualquiera. Procure enmendar esos defectillos ortográficos y nos entenderemos.

Menda el escarolero y el tuerto. Lo único que á ustedes pido al remitirme charadas es que estén bien combinadas y además con buen sentido.

Cascabelillo

HERALDO DE NAVARRA

CUPON DE LA SECCION DE CHIPLADURAS

Día 27 de Octubre 1897

GLANDARIO 6 café salud recomendado por todas las eminencias médicas.
 Higiénico, agradable y económico
 Paquete de cuarto kilo 50 céntimos
 " octavo " 25 "
 Marca: La Torre del Oro
 Fabricante: ESTEBAN MARTINEZ y C.^{ta}—SEVILLA
 Pídase en todos los ultramarinos y confiterías
 Depositario exclusivo en Navarra y Vascongadas: CLAUDIO LOZANO, San Nicolás 64 Pamplona.—Se solicitan agentes en todos los puertos. Condiciones de venta, inmejorables.

Café Nervino Medicinal
 Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas hobbicas, á 3 y 5 pesetas caja.— Se remiten por correo á todas partes. Dr. Morales, Carretas 39 Madrid.— En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Atención
 En la calle de Pozo blanco núm. 60, paraguitería, se hacen toda clase de composturas en sombrillas, paraguas, abanicos y bastones á precios sumamente baratos.
 El dueño de este establecimiento presenta un bonito surtido en paraguas de señora y caballero, con precios sin competencia.
 Especialidad en composturas
 POZOBLANCO, 6.—PAMPLONA

A los vinitores
 y negociantes en vinos
 Se ofrece abundante y variado surtido de comportas, botones y demás artículos del ramo de tonetería en clases y precios no conocidos hasta hoy.
 Grandes almacenes en Pamplona, San Ignacio 10, y único depósito en Tafalla á cargo de don José Calasanz, calle del Camino Real.
 AGUSTIN VIVES

Dr. Tomas Arnal
 Especialista en enfermedades de la vista
 Más de 25 años dedicado exclusivamente á la curación y operaciones de los ojos.
 Honorarios módicos; á buen juicio del profesor.
 Consulta de diez á una.
 Coso 13, segundo Zaragoza (frente al arco de San Roque.)

LA UNION
 Compañía anónima de seguros contra incendios



FUNDADA EN 1828
 Establecida en París, 15, rue de la Banque.
 Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación
 Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896

Capital social Pesetas	10.000.000
Reservas " "	10.135.000
Primas á recibir " "	76.583.905
Total de garantías	96.718.905

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896, pesetas 15.986.763.085
 Sinistros pagados desde el origen de la Compañía 211.246.625
 Esta gran compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.
 Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades muebles ó inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.
 Los setenta años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.
 Subdirector en Pamplona PEDRO RIEZU, Nueva, 28, 3.º

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace más de 30 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento más generalizado y más apropiado para los niños y los enfermos.



20 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 25 medallas de ORO

- La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.
- La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.
- La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.
- La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.
- La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.
- La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.
- La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son aconetidos de enfermedades intestinales.
 De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, unico agente en toda España.

ESTA SANCIONADO
 ¿Cuál es la bebida favorita del público que es el que mejor falla?
EL COGNAC DOMECCO
 ¿Por qué? Por sus grandes virtudes tónicas. ¿Qué lo motiva?
 El estar elaborado con los mostos más sanos de la rica comarca Jerezana adaptando los más perfectos aparatos destilatorios y su vejez que lo prueba; el haber sido el primero en implantar esta industria en España. Dígalo el consumo cada vez más creciente de Barcelona, Madrid, Sevilla, Bilbao, San Sebastian, incluso el mismo Jerez, y todavía más si cabrá, el extranjero, que la tienen como bebida predilecta.
PROVEEDOR EFECTIVO DE LA REAL MESA
 De venta en Pamplona: todos los cafés, casinos, restaurant, fondas, incluso estación, círculos, almacenes de aguardientes, confiterías y ultramarinos.
 Representantes en Pamplona, Bustillo y Comp. ñía, Pozo-blanco 53.

PASTILLAS BONALD
 Cloro-boro-sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida por los señores médicos para combatir las enfermedades de la BOCA y de la GARGANTA

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringofaríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS
 Pastillas cloro-boro-sódicas.
 Pastillas cloro-boro-sódicas, con cocaína y mentol.
 Pastillas cloro-boro-sódicas, con pilocarpina.
 Pastillas de cocaína y mentol.
 Pastillas de cocaína, codeína y mentol.
 Para los casos en que los señores médicos las consideren indicadas.
 Las pastillas BONALD, premiadas en varias exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.

Nuñez de Arce, 17
 (Antes Gorgiera)
MADRID

Se venden en todas las farmacias, y en la del autor

SE BUSCA AGENTES SERIOS
 Personas de todas clases, deseando encargarse de la Agencia de una sociedad por acciones mediante fuerte rama; han de dirigirse bajo F. J. 300 al Centro de Anuncios de G. L. Daube et C.º Francofurt s/m.

LITINA SOLUBLE
 DEL DOCTOR ABADIA
 Uno ó dos frascos bastan para curar el reuma y a gota, en la mayoría de los casos uno. De venta: En Pamplona, farmacia de Negrillos; en Alfo, farmacia de Abadía. Se remiten por correo.

VAPORES CORREOS
 para Montevideo y Buenos Aires
 Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos.
 Para cargas, pasajes y giros dirigirse á don Domingo Apesteguía, plaza del Castillo, 38, piso segundo, Pamplona.
 Casa en Buenos Aires: Rivadavia número 1438.

Huéspedes en Zaragoza y en casa particular y trato de familia se desean tener uno ó dos.
 Para referencias en el comercio de Jacinto Jorge.

LA RIOJA ALTA
 Pídase el vino fino de mesa (cosecha 1893) de esta acreditada marca en todas las fondas y restaurants.
 Depósito en Pamplona: señores UTRAY é HIJO.

Juan Delgado
 Gran surtido en perfumería guantería, paraguas, dominós de cauchut y objetos para regalos.
 CASTILLO 1
 ESQUINA A LA PERLA

HERALDO DE NAVARRA
DIARIO LIBERAL

Publica dos ediciones diarias: una de la madrugada con aleanes telefónico y telegráfico de última hora para los suscriptores de fuera de la capital y otra para Pamplona por una ó varias conferencias telefónicas según la abundancia de noticias lo reclame.

Precios de suscripción

Los precios de suscripción al *Heraldo de Navarra* son los siguientes:
 En Pamplona un mes 1 peseta, tres meses 3 pesetas, un semestre 6 pesetas, un año 12 pesetas
 En el resto de España un trimestre 4 pesetas; un semestre 7'50 pesetas, un año 14 pesetas.
 En América un semestre 20 pesetas, un año 14 pesetas.
 En el extranjero un trimestre 11 pesetas, un semestre 20 pesetas, un año 35 pesetas.
 El pago será adelantado pudiendo remitirse el importe en sellos ó libranzas á la Administración del *Heraldo de Navarra*, calle de Espoz y Mina, 21, segundo, dereheoa Pamplona.
 A los quince de cada una suscripción se suspenderá el envío del periódico si no se hubiera renovado.